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Letras	en	libertad
El	juego	en	que	andamos

Si me dieran a elegir, yo eligiría
esta salud de saber que estamos muy enfermos,
esta dicha de andar tan infelices.

Si me dieran a elegir, yo elegiría
esta inocencia de no ser un inocente,
esta pureza en que ando por impuro.

Si me dieran a elegir, yo elegiría
este amor con que odio,
esta esperanza que come panes desesperados.

Aquí pasa, señores,
que me juego la muerte.

Juan Gelman

Íconos

Directorio
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30	años	de	veterinaria	en	la	UdeG

ÓzCar Cárdenas

Si queremos remontarnos a los inicios de 
la historia de la Medicina Veterinaria, 
necesariamente debemos retroceder hasta 

los orígenes de la humanidad. Desde sus primeros 
pasos sobre la tierra, el hombre ha tenido una 
estrecha relación con los animales. Cuando la 
alianza hombre-bestia supuso la domesticación, 
aparece la necesidad de un cuidado mutuo, 
cuidado que sobre los animales se ve reflejado en 
la aplicación de las medidas terapéuticas (periodo 
Neolítico, 7000-4000 a.C.).

No podemos omitir el nombre de 
Aristóteles, que en su extensa obra sobre 
historia natural dejó plasmados importantes 
conceptos sobre patologías en los animales. Estos 
conocimientos, consultados y ampliados por 
varios autores, entre ellos Varrón (116-27 a.C.) y 
Catón el Viejo (234-149 a.C.) con su escrito De 
Re Rústica, dieron origen a los primeros tratados 
sobre la medicina y la zootecnia.

Si bien los pastores ancestrales se 
dedicaron al tratamiento de enfermedades 
de los ganados, y en especial de los ovinos 
y bovinos, arte reconocido como buiàtrica 
o buiatrìa, el mayor avance se logró con los 
estudios  realizados para curar enfermedades 
de los caballos, por razón fundamental de 
estos animales como medio de transporte y 
por su fortaleza y valor en los ejércitos que los 
destinaban a las guerras y a las conquistas. Fue 
así como surgió la hipiátrica, campo donde 
hasta hace algunos años se investigó y se enseñó 
con mayor intensidad la Veterinaria.

Primeras	escuelas	europeas
En 1761 se fundó y se puso en funcionamiento 
la escuela Real de Veterinaria de Lyon Francia, la 
primera institución educativa en esta especialidad 
en el mundo. Este hecho se cristalizó gracias a la 
iniciativa de Claude Bourgelat.

La hegemonía de la enseñanza de la 
Medicina Veterinaria en Francia se sustentaba 
en la investigación avanzada por parte de los 
sabios y estudiosos en campos como las causas 
de enfermedades, fenómenos biológicos, al 
tiempo que se nutría el avance de las ciencias 
médicas humanas, dado el gran número de 
experimentos que se realizaban con las especies 
animales, situación que originó escuelas 
dedicadas al estudio de la morfología  y de la 
patología comparada.

Posterior a la creación de las Escuelas 
Francesas de Veterinaria, estuvieron las demás 
del resto de Europa, destacándose las de Turín 
(1769), Hannover (1778), Budapest (1787), 

Berlín y Munich (1790), Londres (1792) y 
Madrid (1793).

México	como	cuna	de	la	Medicina	Veterinaria	
en	América  
De acuerdo con la historia oficial, el 17 de agosto 
de 1853 el presidente Antonio López de Santa 
Anna emitió el decreto 4001 mediante el cual 
creaba la Escuela de Veterinaria, misma que 
junto con la Escuela de Agricultura conformaron 
el Colegio Nacional de Agricultura. El decreto 
establecía que la carrera de Veterinaria tendría 
una duración  de cuatro años y requería de 
la instrucción secundaria; la enseñanza se 
orientaba totalmente a la Medicina Equina. El 
22 de febrero de 1854 iniciaron los cursos en el 
Colegio Nacional de Agricultura, en el entonces 
llamado Antiguo Hospicio de San Jacinto.

En 1856 la enseñanza veterinaria registró 
uno de sus primeros grandes cambios a raíz 
del decreto expedido por el presidente Ignacio 
Comonfort, quien ordenaba la restructuración 
de los estudios en el Colegio Nacional, y 

como parte de esta restructuración, establecía 
que en la escuela de veterinaria se formarían 
mariscales con tres años de estudio y profesores 
de veterinaria con cinco. Entre 1862 y 1863 se 
recibieron los primeros Médicos Veterinarios: 
José de la Luz Gómez (siendo posteriormente 
el primer director de la actual Facultad de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM), 
José Mota, José María Lugo, Manuel Aragón y 
Mariano Aragón. 

En Enero de 1868 la enseñanza 
veterinaria tuvo otro gran cambio, producto 
de reglamentación de la Ley Orgánica de 
Instrucción Pública, en cuyo marco se 
estructuró  el programa de Medicina Veterinaria 
con cuatro años de estudio, una vez concluido el 
bachillerato.

La	Medicina	Veterinaria	en	Jalisco
En 1960 el Plan Pecuario Nacional cobraba 
importancia y requería que cada entidad 
federativa promoviera el desarrollo de su actividad 
agropecuaria, los sectores público y privado así 

En mayo se cumplen 250 años de Medicina Veterinaria en el mundo

Veterinaria



La gaceta del CUSur         mayo 2011Página 4

En respuesta a las inquietudes y 
al compromiso adquirido como 
profesionales de la Psicología, cinco 

egresados del Centro Universitario del Sur 
de la UdeG se reunieron en octubre de 2010 
para discutir sobre la necesidad de contar con 
un órgano regulador que permita supervisar 
el ejercicio profesional del psicólogo y 
que a su vez contribuya a la proyección y 
profesionalización del mismo.

Después de varios meses de reuniones, 
tras un trabajo de investigación y asesoría 
legal, el 3 de mayo de 2011 firmaron legalmente 

el Acta Notarial que formalmente establece la 
creación del Colegio de Psicólogos del Sur de 
Jalisco A. C., sustentado en el Código Civil 
Mexicano, en la Ley Estatal de Profesiones 
del Estado de Jalisco y en el Código de Ética 
del Psicólogo.

Este órgano colegiado es el primero 
en su tipo vinculado al CUSur, fungirá como 
regulador del profesionista de la psicología 
y será promotor del actuar ético del mismo, 
además detonará el crecimiento profesional y 
personal de quienes lo integran.

El 20 de mayo tomaron protesta en el 
auditorio Adolfo Aguilar Zincer los integrantes 
de la mesa directiva del colegio: Víctor 
Gabriel López Cárdenas como presidente, 
María Mercedes Pascual Guzmán como 
vicepresidenta, Thelma Sofía Alonso Navarro 
como secretaria, Ana Elena González Ochoa 
como tesorera y Edgar Osvaldo Magaña 
Espinoza como vocal ejecutivo. 

Más información en los teléfonos 
(341) 117.69.68 y 341 101.50.22, y al correo 
psicólogos_jalisco_sur@hotmail.com

Colegio	de	
Psicólogos	del	
Sur	de	Jalisco	AC

El	mariachi:	
historia,	
tradición,	
experiencia	
musical-social

El 2 y 3 de junio se llevará a cabo 
el coloquio El mariachi: historia, 
tradición, experiencia musical-social 

en la Casa del Arte Dr. Vicente Preciado 
Zacarías.

Dentro de las actividades que se 
realizarán el primer día del coloquio está la 
conferencia magistral que dictará Thomas 
Stanford, investigador reconocido y autor 
de libros, que se llevará a cabo a las 9:30 de 
la mañana. De 10:30 a 20:00 horas estarán 
las mesas de trabajo Historia, etnografía y 
tradición; Lírica popular e impacto social; 
Uso y aplicación de la tradición; y Región, 
parentesco y cultura. En estas mesas 
participarán personas especialistas en el tema 
del mariachi, así como catedráticos de los 
diferentes centros de la UdeG, de la UNAM, 
y de otras instituciones reconocidas.

El 3 de junio se realizará un recorrido 
de campo por algunos lugares del sur 
de Jalisco con la intención de conocer la 
etnografía del mariachi.

federativa promoviera el desarrollo de su actividad 
agropecuaria, los sectores público y privado así 
lo demandaban y por ello a nivel nacional y 
estatal se estimulaba la profesionalización de la 
carrera de Médico Veterinario Zootecnista.

El 2 de febrero de 1964, el H. consejo 
General Universitario de la Universidad de 
Guadalajara dictamina el plan de estudios de la 
Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia, 
promovido desde su origen por el Médico 
Veterinario Ramón Fernández de Ceballos 
Martínez. En 1964 se funda la Escuela de 
Medicina Veterinaria de la Universidad de 
Guadalajara, que después de diez años de arduo 
trabajo, en septiembre de 1974 se cambiaría 
de denominación a Facultad de Veterinaria y 
Zootecnia.

Como primera acción de 
descentralización en 1980, la Universidad de 
Guadalajara realiza la creación de dos carreras 
en el interior del estado: la carrera de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia y Agronomía con sede 
en Ciudad Guzmán y en Autlán de Navarro, 
con el fin de llevar la educación veterinaria al 
alcance de los jóvenes del sur y costa del estado. 
Las actividades iniciaron el 2 de septiembre 
de ese mismo año en las instalaciones de la 
Preparatoria Regional de Ciudad Guzmán, 
fungiendo como primer director el Dr. Agustín 
Ramírez Álvarez y el MVZ Juan Mercado 
Agredano como secretario.

Son ya treinta años de educación 
veterinaria en el sur de Jalisco, alumnos 
integrados en 52 generaciones, profesionistas 
que sin duda alguna se han integrado en 
su mayoría en el campo, promoviendo la 
producción animal, preservando la sanidad 
animal y la salud pública como lo revela el 
estudio de egresados. 

ozcarc@cusur.udg.mx 

Foto:
lizeth sevilla

Breves
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Al	borde	de	la	vida

Hay algo de lo que nunca 
he hablado.
Sucedió cuando tenía 13 

años. En aquel entonces la gente 
empezaba a comprender que el 
nuevo milenio había llegado y 
que el mundo no era ni menos 
ni más mundo que antes. Nos 
resignábamos a la ausencia de la 
transformación. No había coches 
voladores, ni viajes espaciales, ni 
contactos con lo sobrenatural; y yo 
tenía 13 años y era un muchacho 
como cualquier otro, con una novia 
de secundaria como cualquier 
otra: demasiado jóvenes para 
amarnos plenamente, demasiado 
enamorados para comprender 
nuestra juventud. 

Yo tenía 13 años, y me 
aterraba mi fascinación por el 
abismo.

A mi madre le diagnosticaron 
cáncer. El tumor más hermoso 
del mundo se había alojado en su 
cráneo y había consumido la luz 
de su ojo izquierdo, dejando su 
rostro dividido en dos mitades: la 
mitad sana y la mitad adoleciente; 
y por eso mi madre era como una 
moneda que siempre caía por el 
lado más tierno. 

Se lo dijeron a principios 
de abril. Recuerdo que papá 
la acompañó a Guadalajara y 
escuchó con ella los resultados. 
Yo me enteré horas después, en 
nuestra casa. Estábamos en la 
sala o en el comedor cuando papá 
nos dio la noticia; sentí un dolor 

hiiram ruvalCaBa

Bajo el volCán

demasiado real y comprendí —
aunque ya lo presentía— que mi 
madre ya nunca sería eterna. Esa 
noche me fui a dormir como todas 
las noches, pero con la conciencia 
de que ya nada sería igual.

Días después, en la Ciudad 
de México, comenzó la vorágine. 
La operaron a mediados de abril. 
Mi padre nos había dejado, a mi 
hermano y a mí, en casa de una tía 
en Cihuatlán, con la promesa de 
que volverían pronto. Nos dijo esto 
y nos mostró una fotografía muy 
famosa, en donde se representaba 
a Jesucristo guiando las manos de 
un médico durante una cirugía. 
“Dios va a cuidar de su mamá, 
mijos, recen por ella”, nos dijo, 
aunque yo encontraba terrible la 
idea de un Dios que había creado 
el cáncer y a las madres enfermas. 
Después de todo, comprendí que 
los designios divinos no conocen 
la piedad.

Hay algo de lo que nunca he 
hablado; a nadie le he dicho que la 
operaron a mediados de abril, y que 
nosotros esperábamos su regreso 
a finales de mes, para festejar el 
10 de mayo en la protección de 
nuestra casa. Pero no volvió. En 
cierta forma, ya nunca lo haría. 
Porque a mamá la condenaron a 
muerte a finales de abril: del otro 
lado de una puerta blanca, sola en 
su lecho de afección, los doctores 
le dijeron que el cáncer estaba 
consumiendo su existencia en un 
ardor beligerante, incontenible. 

A Milagros

Por eso no podría volver a casa, 
tendría que someterse a otra 
cirugía, tendría que esperar varias 
semanas en su cama de hospital, 
tendría que encomendarse a 
Dios…

A finales de mes, un tío me 
llamó desde Ciudad Guzmán y 
me dijo que iríamos a México, que 
mamá quería verme. Mi hermano 
tenía diez años, y sería difícil para 
él hacer el viaje en ese momento, 
así que sólo iría yo. Salimos 
por la noche de Zapotlán, y la 
mañana siguiente, en la capital, 
nos encontramos con mi padre. 
Cuando llegamos al hospital, mi 
tío le preguntó sobre cómo estaba 
mamá…

Y mi padre se detuvo, y nos 
dijo en el tono más triste que he 
oído que mamá no sobreviviría: 
alguien ya les había avisado sobre 
la inminencia de su desaparición. 
“Ya nos advirtieron los doctores 
que se va a morir”, nos dijo y 
empezó a llorar; y en aquellas 
lágrimas percibí un dolor que aún 
no puedo poner en palabras, pero 
que era hermoso e irrefutable. 
Mi padre lloró como los héroes 
homéricos al borde de la vida, y 
sus lágrimas me afectaron tanto 
que durante un par de años no fui 
capaz de llorar las propias.

Después de esto, me dejaron 
en un pasillo plañidero, en donde 
un guardia me indicó que debía 
subir solo a la habitación de mi 
madre. Conforme el ascensor 

subía y me acercaba al cuarto, era más 
consciente de que presenciaríamos 
juntos el principio del fin, una nueva 
vida a cuentagotas, un adiós que se 
prolongaría a cada instante y para 
siempre. Llegué junto a mi madre y la 
miré, calva —debido a su operación— 
y bellísima —debido a su iridiscencia. 
Mamá se abrazó a mí y me llamó por 
mi nombre y reconoció mi rostro con 
sus manos y lavó mi corazón; y creo 
que mientras lo hacía ya pensaba que 
moriría pronto, aunque nunca me lo 
ha dicho. Ahora que ha pasado tanto 
tiempo, quizás ya no valga la pena 
saberlo.

Hay algo de lo que nunca he 
hablado. Nunca le he contado a nadie 
que mi madre murió a finales de abril, 
hace diez años, y que renació en ese 
mismo instante, transformada en un 
ser de viento y agua y soplo divino. 
Su cuerpo se recuperó del cáncer hace 
algunos años; no obstante, su alma 
sigue peleando contra esta enfermedad 
malévola. Yo, aunque ha pasado tanto, 
me quedé con el recuerdo, con el 
tormento de aquella muerte tan real y 
tan cercana que la acechó como un ave 
de rapiña y que, finalmente, no logró 
vencerla. 

Yo me quedé contemplando 
el milagro de su vida en estos días, 
pensando que mi madre, después 
de todo, nos ha hecho cercanos a la 
eternidad.

hiram.ruvalcaba@hotmail.com

In memoriam
Leonora Carrington

Pintora
1917-2011

Gonzalo Rojas
Poeta

1917-2011

Ernesto Sabato
Escritor

1911-2011

Breves Testimonio
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Jornadas de Letras Hispánicas

Foto:
ElizabEth 
Palomar

Qué difícil es hablar sobre Juan Gelman. Qué difícil y qué 
adecuado es hablar sobre Juan Gelman en éstos, nuestros días. 
Ahora que un viento de pistolas barre el mundo, ahora que 
hemos aprendido la muerte de memoria, hablar de Juan Gelman 
se convierte en una necesidad vital. Su poesía nace para darle 
un nombre y un rostro a este dolor constante que es vivir en 
Latinoamérica, vivir siempre entre dos espadas.

Juan Gelman es un hombre configurado en el lenguaje; 
un hombre que, empuñando la palabra, se enfrentó contra la 
injusticia de una Argentina muy cercana a nuestro México, tan 
cercana que nos duele en la sangre y en los desaparecidos y en 
la esperanza de un mejor mañana. Gelman busca en esta patria 
fracturada los resquicios ignotos en donde se encuentra la poesía, 
y la descubre siempre casi siempre en los detalles más pequeños 
y más humildes. Por eso puedo decir que Juan Gelman, además 
de ser un gran poeta, es un prestidigitador de milagros.

Su obra es un canto impostergable a favor de la vida. 
Sus versos se hilvanan en una serie de cuestionamientos a la 
existencia, al dolor de la existencia, a la resignación al dolor 
de la existencia, y finalmente otorgan una visión reveladora, 
fragante, para el pájaro maravilloso de la belleza. Quizás toda su 
obra puede leerse así, como una gran interrogante que se inserta 
allí en donde uno nunca espera que ocurra la maravilla. 

Los poemas de Juan Gelman se erigen como un refugio 
ante la poderosa embestida de la muerte. Él toma la pérdida, la 
tristeza, la ausencia, para convertirlas en verdaderos cantos a 
la ternura. Sus versos desembocan en un ágora de la afección, 
plasmando siempre de manera precisa una verdad que antes 
parecía innombrable.

Pero, en realidad, su poesía no necesita de 
ninguna presentación:

“Aparto el amor con la derecha, la locura 
con la

izquierda, para que no se mezclen por tu 
culpa.”

hiiram ruvalcaba

bajo El volcán

“Nunca fui el dueño de mis cenizas, mis versos
rostros oscuros lo escriben como tirar contra la muerte.”

Juan Gelman

Escribe en “Otoño”,

“Si me dieran a elegir, yo elegiría
esta salud de saber que estamos muy enfermos,
esta dicha de andar tan infelices.”

Dice en “El juego en que andamos”, o bien

“queridos compañeros/moridos
en combate o matados a traición o tortura/
no los olvido aunque ame a una mujer/
no los olvido porque amo/”

Escribe dice manifiesta en la Nota XXV,
Su poesía habla por sí misma con tan bella exactitud, 

que demuestra la verdad en los versos de Tagore, que dijo que 
cuando un hombre trabaja Dios lo respeta, pero cuando un 
hombre canta Dios lo ama.

La poesía de Juan Gelman golpea nuestros corazones 
con tierna ferocidad. Pero el poeta no alza su mano para pegar, 
nos pega con el alma, y la fuerza de este contacto sofoca nuestro 
espíritu. En éstos, nuestros días, sus versos son como un arma 
cargada de esperanza, cargada de luz, cargada de futuro. Ése 
es el último mensaje que nos deja su poesía:

“Hay que aprender a resistir.

Ni a irse ni a quedarse,
a resistir,
aunque es seguro
que habrá más penas y olvido.”

Hoy que Juan Gelman está con nosotros, no me queda más 
que saludar a este gran poeta, y agradecer por su presencia 
a todos los que trabajaron para hacerla posible. Por eso, 
maestro Gelman, lo saludo, bajo este cielo trazado por pinceles 
violentos, bajo este aire de profusión de besos, bajo esta feria 
alienada que es el mundo, bajo el volcán, yo lo saludo. Para mí, 
contar con su palabra es un honor y todavía más: es una razón 
para postergar la vida. 

hiram.ruvalcaba@hotmail.com

Durante las jornadas, que 
se llevaron a cabo del 23 al 
27 de mayo, se presentaron 
los libros Utilización de la 
historia en la narrativa, 
de Marco Aurelio Larios; 

Golpes de clavos, de Juan 
Manuel Sánchez; Medidas 

extremas de Amelia 
Suárez; Los trabajos y 

los días de un librero, de 
Vicente Preciado Zacarías; 
Humor para imbéciles, 
de Arkady Avérchenko; 
y Niña que piedra, de 

Zelene Bueno 
La cátedra Hugo Gutiérrez Vega tuvo 

participación en las jornadas con el Seminario 
Taller de Literatura Latinoamericana 

Contemporánea/Análisis de la obra de Juan 
Gelman, en el que participaron los estudiantes de 
Letras Hispánicas, presididos por el poeta Juan 

Gelman y Hugo Gutiérrez Vega

Fotos:
archivo DiFusión

Foto:
carlos bEnaviDEs

La actividad 
final tuvo lugar 
en el Paraninfo 

Enrique Díaz de 
León en la ciudad 
de Guadalajara, 

con la conferencia 
magistral “Letras 
en libertad”, un 

diálogo entre Juan 
Gelman y Hugo 
Gutiérrez Vega

Foto:
carlos bEnaviDEs

Durante el taller, Hugo Gutiérrez 
Vega anunció la inminente 

publicación de los Novísimos de 
Zapotlán en el suplemento cultural 

de La Jornada

Hugo Gutiérrez Vega y Juan Gelman hicieron 
un taller de revisión de poemas de estudiantes. 
En ese contexto fue leído el manifiesto del grupo 
Bajo el volcán, el cual los catedráticos celebraron 

y apoyaron con sus firmas



mayo 2011 2011La gaceta del CUSurPágina 8 

Mezcal,	arte	y	Zapotlán	el	Grande

lizeth sevilla

Bajo el volCán

Fue exactamente el 16 de junio. Un grupo 
de jóvenes zapotlenses se dispusieron 
a pensar en voz alta el proyecto de 

una mezcalera que, además de promover el 
consumo del mezcal, ponche y pulque, generara 
la apertura de espacios para la expresión de 
las diversas manifestaciones artísticas que 
convergen en el pueblo.

No fue sencillo, al principio había que 
romper con estereotipos relacionados con la 
bebida, que si las clases sociales, que si el espacio 
era para jóvenes o adultos. Paulatinamente, 
esos aranceles se fueron destruyendo gracias 
al trabajo en equipo de estudiantes de Letras 
Hispánicas del Centro Universitario del Sur y 
soñadores que iban pasando que, en una sola 
voz, se involucraron, no sólo en el trabajo diario 
que se realiza para mantener 
viva una mezcalera, sino con 
las aportaciones que cada uno 
ha dejado para que el lugar 
sea un espacio dedicado a la 
reivindicacion del arte y a la 
convivencia de todo tipo de 
personas.

Estos seres, bajo la 
consigna de tomar mezcal, 
coinciden todos los días en un 
ambiente alternativo en el que 
Zapata y Balzac cohabitan en 
una pared y un librero. Los 
grandes empresarios, los que 
llegan cansados del campo 
a tomarse una Chula o los 
que Bajo el volcán convocan 
revoluciones a los asuntos de 
los mortales.

Se abrió la galería en la que han expuesto 
pintores y fotógrafos de trascendencia, tanto en 
Jalisco como a nivel nacional e internacional. 
Ahí han estado Paco Racrú e Ignacio López. 
También está el foro para los que, inmutados, 
crean literatura y la comparten con lecturas 
en voz alta, en monólogos; o los que prefieren 
convertir los momentos en noches de bestias y 
al ritmo de una Madre Serpiente le cantan al 
tiempo y a la tierra unos cuantos versos.

Este año, la mezcalera Mátame poco a 
poquito, con motivo de su primer aniversario, 
ha dispuesto organizar un encuentro 
intermunicipal de arte en el que bandas 
de rock, mariachi tradicional, orquestas 
sinfónicas, poetas, pintores, fotógrafos, 
escultores y soñadores de todo el estado de 

Jalisco, convergerán en esta 
ciudad a la que han llamado 
“Cuna de grandes artistas”.

El empresario cultural 
Alberto Alamillo y los poetas, 
músicos, narradores, fotógrafos, 
pintores de las carreras de 
Letras Hispánicas, Psicología 
y Veterinaria del CUSur, han 
dispuesto el 18 de Junio, de 
las 5:00 a las 11:00 pm, como 
el día en que se lleve a cabo el 
encuentro de artistas, el día 
designado para que este proyecto 
tome un rumbo tradicional, 

donde año con año se reconozca como parte 
fundamental de Zapotlán el Grande.

Se trata de un proyecto que, sin 
fines de lucro, fue organizado con la única 
consigna de gestionar apoyos en las instancias 
correspondientes, y de comunicarse con 
personas que, en el estado de Jalisco, están 
comprometidas con la apertura de espacios 
para la expresión artística y, además, con la 
reivindicación de bebidas como el pulque 
o el mezcal, promoviendo el consumo y 
generando información con respecto a ellas.

El impacto de este movimiento que 
recién empieza ya ha generado asombro 
en otros municipios, que responderán a la 
invitación hecha por los jóvenes y que apoyarán 
hasta las últimas consecuencias. Éste es el 
inicio de un encuentro que paulatinamente 
se pretende hacer internacional.

Ese día se contará con la visita de 
conjuntos como La Celestina, la Orquesta 
Sinfónica Infantil de Tuxpan, la Orquesta 
Sinfónica de Jalisco, el Mariachi Tradicional 
Los Choznos, poetas como Mario Z. Puglisi 
y el grupo de la rivera, compañías de danza 
clásica, el grupo Claund de la ciudad de 
Colima y demás grupos artísticos que se 
fundamentan desde sus trincheras, pero 
que vendrán a nuestra tierra a generar 
ruido y a demostrar que un rincón de un 
Jardín Principal, puede ser la sede de algo 
memorable. 

lissa_beneth@hotmail.com

Foto:
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Según datos arrojados por especialistas 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), en México la anorexia y la bulimia 

afectan a cerca de dos millones de personas,  y se 
estima que cada año aparecen 20 mil casos más. 
Estos padecimientos afectan mayoritariamente al 
sexo femenino: de cada 20 mujeres un hombre 
los padece.  Especialistas señalan que es común 
que los trastornos alimenticios se asocien con 
mujeres en etapa de adolescencia, entre los 14 y 
18 años de edad, quienes presentan un alto grado 
de preocupación por su imagen corporal. Pese a 
estos datos, el problema ha propasado el límite de 
la edad, ya que actualmente se ha diagnosticado 
anorexia, bulimia o algún otro trastorno de este 
tipo a niños de 10 años.

En el caso de Jalisco, el IMSS señaló que en 
un periodo de dos años las consultas relacionadas 
con el tratamiento y diagnóstico de trastornos 
alimenticios aumentaron en un 50 por ciento, sin 
embargo las cifras de dicho padecimiento suelen 
ser poco confiables, ya que la mayoría de las 
instituciones privadas no rinden una estadística 
oficial, por lo que se desconoce el número de 
pacientes que se atienden de manera privada.

Los trastornos de la alimentación, sobre 
todo aquellos que se caracterizan por presentar 
alteraciones graves en la conducta alimentaria, 
como la anorexia y la bulimia, han registrado 
en la última década cifras epidémicas que se 
van incrementando peligrosamente en México. 
Dichos padecimientos se han quintuplicado en 
los últimos 10 años, al registrarse cerca de 20 mil 
casos anuales. 

Especialistas señalan que es necesario 
recordar que las conductas alimentarias en 
las personas están reguladas por mecanismos 
automáticos del sistema nervioso central. La 
sensación de “hambre” deriva tanto de estímulos 
metabólicos como de receptores periféricos 
situados en el tubo digestivo o en la boca. Pese 
a que este proceso puede parecer totalmente 
automático, no sólo son aspectos biológicos los 
que determinan la conducta alimentaria, sino 
otros mucho más complejos relacionados con 
la experiencia psicológica de ingerir alimentos, 
como los factores sociales, ya que el acto de comer 
ha sido eminentemente social y cultural. Son 
estos factores los que precisamente preocupan 
a especialistas en la salud, el Dr. Armando 
Barriguete Meléndez, Presidente de la Fundación 
Franco-Mexicana para la Medicina IAP y 
Director del Centro Ángeles para los Trastornos 
de la Conducta Alimentaria, advierte que los 
trastornos de la alimentación son producidos por 
múltiples factores, entre ellos neurobiológicos, 
socioculturales, psicológicos y familiares.

La	anorexia	y	la	bulimia:
adicción	por	la	delgadez
alBerto enCiso

Pese a que no se ha logrado identificar 
una causa orgánica tanto en  la  anorexia como 
en la bulimia, su proceso de formación inicia 
cuando existe algún grado de insatisfacción 
con la apariencia del cuerpo. Entre las causas 
de este problema se encuentran las experiencias 
de rechazo o de fracaso que se atribuyen al 
peso; la evidente cultura de la “delgadez” como 
requisito para el éxito, lleva a querer perder peso 
e iniciar dietas estrictas que no pueden seguirse 
y se rompen con atracones posteriormente la 
culpabilidad de que las calorías consumidas 
llevarán a engordar inducen al vómito. Expertos 
señalan que la enfermedad tiene sus orígenes en 
las altas demandas de la familia y de la sociedad, 
el ciclo destructivo inicia con la presión que el 
individuo siente por ser delgado o atractivo, 
identificando entonces un problema de baja 
autoestima.

A pesar de que la negación y lo íntimo 
del padecimiento complican el diagnóstico, 
en términos preventivos se vuelve necesaria 
la intervención familiar.  Inculcar hábitos 
de alimentación sanos y la importancia de 
la actividad física, ayudar a la confianza y 
comprensión de la realidad biológica y psíquica 
de los hijos, atendiendo sus propias capacidades 
y limitaciones, propicia la creación de seguridad 
en sus valores, de tal forma que pueden sentirse 
conformes consigo mismos y se aceptan como 
son realmente. Es preciso también iniciar un 
modelo preventivo que conlleve a la atención 
integral y multidisciplinaria en nuestras 
instituciones de educación y salud públicas 

y privadas; es necesario un mejor proceso de 
diagnóstico dentro de nuestras instituciones de 
salud.

Nuestro país ya tiene la experiencia 
de otras enfermedades cuya capacidad de 
propagación ha sido poco valorada por las 
autoridades sanitarias y de salud, como el VIH: 
su nula atención preventiva y la pobre atención 
con los enfermos detonó un problema aún más 
grave. Con el caso de la anorexia y la bulimia 
está sucediendo algo parecido, la problemática 
de salud pública está rebasando a los expertos 
porque no hay un número suficiente de 
profesionales especializados. Ante este panorama 
no debe existir discrepancia, el tratamiento 
de los trastornos de la alimentación debe ser 
eminentemente multidisciplinario: tomar en 
cuenta aspectos nutricionales, psicológicos, 
familiares, sociales y farmacológicos. Deben 
ser varias las medidas que hay que adoptar en 
términos preventivos. Como sociedad estamos 
obligados a proponer medidas contra la cultura 
de la “delgadez” mal interpretada por nuestros 
adolescentes, es preciso recordar que en 
cualquier síntoma o trastorno de la salud física 
o mental, la mejoría y recuperación siempre son 
más fáciles cuando el problema es detectado 
en sus primeras fases, una detección oportuna 
siempre estará a favor del paciente.

alberto.enciso@hotmail.com

F
o

t
o
: 

e
l

iz
a

B
e

t
h
 P

a
l

o
m

a
r

Salud



mayo 2011La gaceta del CUSurPágina 10 

Granada,	tierra	soñada	por	mí

Qué fortuna es tener en nuestra casa de 
estudios espacios como éste que permitan 
la oportunidad de compartir experiencias 

para transmitir a los estudiantes la inquietud de 
vivir intercambios académicos. Ése fue mi caso; 
en el primer semestre de mi carrera leí un artículo 
de internacionalización en esta gaceta, lo que fue 
determinante para tomar la decisión de salir del 
país y estudiar un semestre en el “viejo mundo”, 
experiencia que definitivamente cambió mi vida 
y me brindó la oportunidad de llevar con orgullo 
el nombre de México. 

 Debo confesar que al momento de 
mi partida una ligera sensación de temor me 
acompañaba, pues la idea del viaje prolongado 
sobre el mar no me resultaba muy agradable; sin 
embargo, la emoción por llegar, poner los pies sobre 
tierra europea y cruzar mis primeras palabras con 
los españoles suprimió mis temores. 

 Granada, la ciudad que fue mi casa 
durante esos meses, es una de las ciudades 
europeas más visitadas por los turistas. Se ubica 
en el Sur de España y pertenece a la región 
territorial de Andalucía; su privilegiada ubicación 
la hace gozar de un clima templado, de playa a 45 
minutos y de zonas montañosas: ofrece algunas 
de las cimas más elevadas de Europa en las que 
durante el invierno se puede esquiar. Esta ciudad 
conserva toques de la cultura árabe y es la misma 
en la que el célebre escritor mexicano Agustín 
Lara se inspiró para escribir la famosa canción 
Granada, sin ni siquiera haberla conocido.

La Universidad de Granada (UGR) es la 
cuarta a nivel nacional por número de alumnos 

Liliana González, estudiante del séptimo semestre de Nutrición, realizó un 
intercambio estudiantil en la Universidad de Granada, España

“Dale limosna mujer,
que no hay en la vida nada,

como la pena de ser ciego en Granada.”
Francisco A. de Icaza

liliana gonzález

–estudian ahí más de 50.000– y es 
uno de los destinos más populares 
de los universitarios europeos 
que participan en programas de 
intercambio. Admiro el evidente 
hábito de lectura que poseen los 
estudiantes, así como el hecho de 
que la totalidad de los profesores 
de licenciatura tienen nivel de 
doctorado y están involucrados 
en la investigación y publicación 
constante.

En la Facultad de Farmacia 
se encuentran las carreras Ciencia 
y Tecnología de Alimentos, 
Liceciatura en Farmacia, y Nutrición 
Humana y Dietética (a la que yo 
pertenecí). Fue muy productivo 
el trabajo y la convivencia que 

mantuve con estudiantes de carreras afines a 
la mía, experimenté la satisfacción que brinda 
trabajar en grupos multidisciplinarios, incluso 
multiculturales, y el hecho de ser extranjera en 
aquel país me llevaba a sentirme identificada con 
estudiantes que al igual que yo se encontraban 
lejos de su nación. Tuve la fortuna de conocer y 
trabajar con personas de diversos países como 
Francia, Italia, Inglaterra, Polonia, Alemania, 
Brasil y Paraguay, entre otros. Es precisamente 
en esos momentos cuando se concluye que hay 
algo que todos tenemos en común, y que a pesar 
del color de la piel, del país de procedencia, de la 
lengua que se hable y de la religión que se profese, 
finalmente somos seres humanos capaces de crear 
vínculos y relaciones con individuos de cualquier 
parte del mundo.  

Resulta interesante saber de qué manera 
México es catalogado en naciones de primer 
mundo, conocer el concepto que las personas 
emiten de nuestro país. Qué agradable es 
encontrarse con personas que realmente valoran 
y conocen nuestras riquezas, que elogian la 
diversidad de nuestra cultura y sobre todo 
que hablan de México como un país hermano 
con el que comparten una serie de semejanzas 
como el idioma, determinados rasgos físicos, 
creencias religiosas, algunos alimentos, 
incluso las construcciones arquitectónicas, que 
indudablemente fueron factores que permitieron 
que disfrutara mi estancia como si estuviese en 
casa. Por otro lado, la concepción del resto de 
los individuos no difiere de la información que 
los medios de comunicación les transmiten, y se 

percibe una concepción un poco distorsionada de 
México, al pensar que todas las personas vivimos 
involucradas en cuestiones de narcotráfico, 
secuestros, robos y que estamos sometidos a 
situaciones de peligro todo el tiempo. 

¿Qué decir del estilo de vida de esta 
ciudad? No olvido la dieta mediterránea, los 
alimentos de alto consumo en ese país: carnes 
blancas como pollo y pescado, patatas (papas), 
abundantes frutos y vegetales en las ensaladas 
y, desde luego, el aceite de oliva –ingrediente 
fundamental de los guisos– que le da ese toque 
especial al sabor de la comida. Además la calidez, 
la alegría y el peculiar acento de la gente andaluza 
atrajo día a día mi atención, me encantó aprender 
frases y expresiones propias del lugar. Y cómo 
dejar de reconocer la calidad de futbol que ofrece 
España, externo mi pasión futbolera y les cuento 
que no me quería regresar sin antes ver jugar a 
los dos equipos más populares del futbol español: 
el Barcelona y el Real Madrid, a los que tuve la 
oportunidad de ver en sus respectivos estadios, 
¡fue una experiencia inolvidable! 

Es cierto que el estar lejos de la familia 
implica no tener a alguien a tu lado que esté al 
pendiente de tus comidas, de cómo te sientes, 
de cómo estuvo tu día en la escuela. Esto te 
consolida como un individuo más independiente 
y con una serie de responsabilidades extras que 
aportan, sin duda, a tu desarrollo y madurez 
personal. Confieso que fue divertido asumir 
simultáneamente tres papeles distintos: ama de 
casa, estudiante, y desde luego, turista. 

 A pesar de que sabía que esta experiencia 
duraría seis meses –tiempo que se agotó el pasado 
febrero– creo que aún la vivo con la misma o mayor 
intensidad, pues comienzo a sentir la satisfacción 
que resulta de haber visitado magníficos lugares 
y conocido a tanta gente que formó parte de mi 
vida y que hoy ocupa ya un lugar en mis mejores 
recuerdos. 

Agradezco a Dios, a mi familia, a mis 
amigos y al Centro Universitario del Sur por 
haberme dado la oportunidad de vivir esta 
inigualable experiencia. He compartido con 
ustedes este acontecimiento de mi vida con la 
intención de transmitirles el deseo de salir del 
país y tener contacto con culturas distintas, algo 
que todos deberíamos hacer al menos una vez en 
la vida. 

lili_glez1518@hotmail.com

Internacionalización
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Los	bici-profes	del	CUSur
“Cuando veo a un adulto en una bicicleta,

no me preocupo por el futuro de la humanidad”
H. G. Wells

Carlos hidalgo 

El uso de la bicicleta como medio de 
transporte se ha convertido, en países de 
primer mundo como Holanda y Dinamarca, 

en un indicador de educación de la población, 
respeto por el medio ambiente, influencia en la 
economía y atención a la necesidad de actividad 
física para mantener la salud. La utilización de 
la bicicleta como medio de transporte habitual, 
más allá del uso recreativo, proporciona enormes 
beneficios en la creación de ciudades más amables 
y agradables para las personas, mejora en la salud 
física y emocional de sus habitantes, influencia 
en su vitalidad, ventajas económicas sobre otros 
tipos de transporte en distancias de hasta cinco 
kilómetros y beneficios ambientales al disminuir 
los niveles de contaminación. 

Sondeamos en el CUSUR a los profesores 
para saber cuántos usan su bici para desplazarse 
cotidianamente al CUSUR y nos encontramos con 
gratas sorpresas. En nuestra búsqueda aparecieron 
los profesores Jorge Arturo Martínez Ibarra, 
Claudia Llanes, Alma Gabriela Jacobo Larios y 
Enrique Rodríguez López del Departamento de 
Desarrollo Regional; Ezequiel Ramírez Lira, Hugo 
Concepción Rodríguez Chávez y Carlos Hidalgo 
Rasmussen del Departamento de Cultura Arte 
y Desarrollo Humano; Cristina Marín Arreola 
del Departamento de Salud y Bienestar; y Edgar 

Alonso Muñoz Barragán del Departamento de 
Sociedad y Economía.

Ellos nos compartieron una serie de 
ventajas que tiene el uso de la bicicleta y que 
los impulsa a usarla, así como experiencias 
particulares que incrementan su gusto por andar 
en bici. Entre las ventajas objetivas mencionaron 
que andar en bici es barato (no requieren pagar 
tenencia, placas ni gasolina y las refacciones son 
baratas), es un transporte rápido, no tienen que 
esperar el camión, evita los congestionamientos 
de tráfico, socializan más, aprecian el paisaje  
y mejoran su condición física y su salud. En 
cuanto a las ventajas subjetivas, mencionaron 
que se relajaban, disminuía el estrés, les resultaba 
divertido, tenían mejor humor, su cansancio era 
más físico que mental, disfrutaban y se sentían 
más felices. 

En cuanto a los beneficios que tienen 
que ver con el entorno, señalaron que al andar 
en bici no contaminaban y no generaban tráfico 
en horas pico, mostraban a sus hijos un estilo 
de vida saludable y a los demás que el auto no 
es indispensable para distancias moderadas y 
cortas.  

Ha sido una experiencia muy enriquecedora 
ver los comentarios de estos profesores que 
son sensibles no sólo a las facilidades que les 

representa a ellos utilizar la bici sino la manera en 
que ayudan a hacer una mejor ciudad para todos. 
Las ventajas objetivas de las que nos hablan, tanto 
las que tienen que ver con la salud como con la 
economía y la rapidez de desplazamiento, se han 
investigado y han sido ampliamente demostradas. 
Por otra parte las ventajas subjetivas también se 
han constatado, al andar en bici las personas 
tienen una actitud y una relación distinta con los 
demás que cuando andan en carro, y esto les hace 
disfrutar y estar mejor. 

La Mtra. Cristina Marín enfatizó la 
importancia de que nuestra ciudad pueda 
implementar mejores condiciones para el uso de 
la bicicleta “la propuesta hacia el ayuntamiento 
de la creación de ciclo vías para Guzmán sería un 
aporte muy importante del CUSur, quizá de estos 
datos que estás obteniendo se podrían buscar 
rutas básicas... además de ser algo atractivo para 
impulsarlo para los Panamericanos (crear senderos 
de ciudad que lleven a los visitantes a lugares 
interesantes para visitar y que luego queden para 
el uso de los que vivimos aquí)”. Qué valioso 
sería que pudieran ser escuchadas estas palabras, 
Ciudad Guzmán tiene buenas condiciones para 
ello, es una ciudad con dimensiones idóneas, 
con poca inclinación y clima relativamente 
estable, tendremos un evento deportivo de 
corte internacional y estaremos a unos cuantos 
kilómetros, ¿por qué no desplazarnos en bicicleta?, 
así evitamos congestionamientos.

Finalmente habría que considerar las 
oportunidades de generar al interior del CUSur 
propuestas que promuevan entre estudiantes y 
personal el uso de la bici como transporte. Una 
profesora comentó, “en el CUSur no siento muy 
seguro dejar mi bici, siempre estoy al pendiente de 
si todavía está ahí...” Sin duda podemos mejorar 
las condiciones en el CUSur para que se propicie 
el uso de la bicicleta, ¡imagínese el impacto de que 
un gran porcentaje de los cinco mil estudiantes 
del CUSur utilizaran la bicicleta! 

¿Qué les parecería por ejemplo si el 
próximo semestre los estudiantes que trajeran su 
bici con frecuencia pudieran validar esto como un 
taller de extensión con valor de formación integral 
para las materias? Si te interesa participar haznos 
llegar un correo a serviciosdesalud@cusur.udg.
mx.

Por lo pronto gracias a esos imprescindibles 
bici-profes por compartirnos su experiencia, ser 
modelo para sus alumnos y por estar pedaleando 
cada día para crear un mundo mejor para todos. 

carlosh@cusur.udg.mx
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Arte

Para finalizar el Diplomado en 
Fotografía que ofertó el CUSur en 
meses pasados, los alumnos de éste 
presentan una exposición fotográfica 
en la Casa del Arte Dr. Vicente 
Preciado Zacarías

Un	mundo	de	dos	caras

a ContraCielo

de gissell Cerillos

Coquetéale a la vida

de isis Bravo

Farisea

de numa BarBosa

Contranatural

de Perla CalderÓn

resPlandor

de myriam moreno
la tristeza y el sentimiento

de larissa moreno

human vs animal

de venado enCandilado


